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季后赛防守质量不如常规赛

首钢队在46轮常规赛中取得了
31胜15负的战绩 ， 最终排名第五 ，
未能享受到常规赛前四在季后赛首
轮轮空的优待。 不过， 作为一支重
建第二年的球队， 首钢男篮在希腊
人雅尼斯的调教下， 逐渐把团队篮
球融入到血液中。队中两名外援杰克
逊和汉密尔顿都是协作型外援 ，方
硕、翟晓川、刘晓宇、朱彦西等国内球
员已成为球队当之无愧的核心。

常规赛阶段， 首钢队的防守冠
绝全联盟 。 46场比赛场均失分95.2
分， 是20支CBA球队中惟一场均失
分100分以下的球队。 可以说， 在晋
级季后赛的12支球队中， 首钢队的
看家本领就是防守。 而季后赛对手
之间实力相近， 稳固和有效的防守
将决定比赛的胜负走势。

不过， 无论是面对季后赛首轮
对手上海队， 还是1/4决赛的对手深
圳队， 首钢队未能打出常规赛时的
高质量防守。 尤其与深圳队的5场系
列赛， 首钢队场均让对手拿到102.4
分 ， 远高于常规赛时的95.2分 。 这
也成为球队惨遭逆转的重要因素。

伤病影响和实力不济导致出局

总结与深圳队的5场系列赛， 雅
尼斯表示， 球队是以常规赛第五名
的身份去挑战第四名的深圳队， 对
方手握多一个主场的赛程优势。 前
两场首钢队从客场拿到胜利， 外界
的期望值瞬间飙升 。 他非常清楚 ，

想在主场终结这轮系列赛的困难很
大。 结果， 在压力面前， 球队没有
处理好一些细节。 包括第三场比赛，
没能在常规时间里拿下胜利，首钢队
为此付出了代价。 第四场比赛，投篮
命中率过低，比赛被拖入第五场。

第五场较量， 上半场首钢领先，
但第三节被对手抓住机会， 打出了
几次转换进攻。 与此同时， 两名外
援因为身体健康的原因没有发挥出
正常的水平。 此消彼长中， 比赛的
形势发生逆转， 球队也失去了对比
赛的控制力。

雅尼斯坦言： “全队的发挥不
够稳定， 对比赛的细节处理也不够
好。 对手很好地利用了他们的年轻、
冲击力和内线高度等优势，完成了逆
转，更重要的是他们的主力球员的健
康状态要优于我们。这些因素综合起
来导致了这轮系列赛的失利。”

“从阵容角度来看， 两队球员
的类型不同。 对方的两个国产中锋
比首钢更具优势， 但首钢这边拥有
更多季后赛经验丰富的球员。 不过，
具体到5场比赛的发挥来看， 对手的
实力确实优于我们。” 雅尼斯强调，
“国手级控卫刘晓宇因伤无法出场，
对球队执行战术影响很大。 在杰克
逊的身体不处在最佳状态时， 对手
会选择对我们的另一名控卫方硕实
施包夹， 这会导致球队想要从容组
织起进攻， 或为外线投手输送炮弹，
变得极为困难”。

用团队拼搏克服伤病

外界十分关心是什么原因让球

队近两个赛季始终受到伤病困扰？
雅尼斯回答： “在这个赛季没

有新援补强的情况下 ， 包括吉喆 、
刘晓宇、 常林、 翟晓川、 方硕等主
力球员都出现了不同程度的伤病 ，
其中很多都不是能够预见到的。 比
如有些球员有老伤， 有些则是因为
训练和比赛习惯的问题， 还有一些
纯属意外。 而俱乐部能够做的就是
避免他们出现场外受伤的情况， 并
对比赛造成的伤病加快康复进程 。
当然， 球队作为一个整体， 永远不
会缺少拼劲， 无论缺少了谁， 我们
都会战斗到最后一秒。”

鉴于本赛季这么多的伤病情况，
以及内线实力的短板， 下赛季首钢
队在人员方面的补强计划，
也备受球迷关注。

对 此 ， 雅 尼 斯 透 露 ：
“我和首钢篮球俱乐部董事
长秦晓雯过去都曾是中国男
篮国家队团队的一员 ，
因此我们和很多国手私
下里都是很好的朋友 。
去年夏天 ， 我亲眼见证
了俱乐部高层与多名优
秀的国内球员进行过接
触 ， 也有一些好的球员
向俱乐部抛出橄榄枝 。
但在CBA现有的转会体
制下 ， 想要签到一名其
他球队中的核心球员是
非常困难的 。 不过 ， 我
向你保证 ， 在这个夏
天我们会继续努力 ，
在合规的前提下积极
引进优秀球员 ， 让球

队具备冲击总冠军实力的阵容， 提
升下赛季的竞争力。”

最好的重建就是夺取总冠军

在被深圳队淘汰后，首钢俱乐部
官方微博发文指出：球队经历了两个
赛季的努力后，完成了重建工作。

对于这种观点， 雅尼斯显然并
不认同： “接手球队的第一个赛季，
我们以常规赛第七名的身份打进了
季后赛。 本赛季， 我们拿到了常规
赛第五的成绩， 并取得了更高的胜
率。 系列赛的失利不是个人的问题，
球队作为整体获得了经验和教训 。
本赛季我们的排名和防守效率， 对
球队来说是一笔财富。”

他进一步表示， 在年轻球员的
培养方面， 球队让塔瑞克、 张卓等
年轻球员从毫无一线队比赛经验 ，
变成了首发球员， 并在很多关键场
次的关键时间里出场， 承担了很大
的责任。 这些出场机会和扮演球队
中的重要角色， 并不仅仅是为了本
赛季的一场比赛的结果， 而是为了
不远的将来， 他们能够成长为球队
的核心。

除了球场内的重建， 首钢队还
进行了很多外界看不到的场外工作。
比如医疗组的建设， 选拔后备人才
的首钢 “雏鹰计划” 等， 这些都让
球队在不远的将来和长远的未来都
能继续保持领先。

“我觉得对首钢队来说， 除了
重新夺取总冠军外， 没有其他的成
绩可以算是重建成功， 所以我们会
继续朝着这个目标努力。让我们相信
过去两个赛季的投入和改变，相信团
队篮球，相信队友和年轻球员，我看
好这支球队的未来。 ”雅尼斯说。
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在先赢两局拿到晋级赛点的情况下， 北京首钢男篮在2018至2019赛季CBA季后赛1/4决赛中最终
连输3局， 以总比分2： 3被深圳马可波罗队逆转击败， 无缘季后赛四强。

首钢男篮日前在首钢篮球中心举行球迷答谢会， 主教练雅尼斯率领全体队员出席。 在致辞环节，
雅尼斯就球队未能打进季后赛四强向北京球迷表示歉意， 并承诺未来会让球迷看到一支更具竞争力的
球队。

在他看来， 过去的这个赛季球队有进步， 但也有很多值得总结的地方。 他愿意承担失利的所有责
任， 也承认与深圳队存在实力差距。 不过， 相比于这些眼前的结果， 他更看好球队的未来。

实实力力不不济济致致无无缘缘四四强强
但雅尼斯仍看好首钢


